

AVERTISSEMENT

Nous avons pensé qu'il y aurait quelque intérêt, quelque profit à rédiger une série de *Tableaux synoptiques de l'Histoire du Canada*. Ils pourront être utiles aux Maîtres et aux Maîtresses de l'enseignement classique et académique, primaire même.

Les élèves eux-mêmes, surtout les plus avancés dans leur cours d'étude, ainsi que les esprits curieux des choses de leur pays, pourront sans doute tirer quelque bénéfice d'une vue d'ensemble, claire, ordonnée, documentée, sur le passé de la Nouvelle-France. Assez complets pour suppléer, au besoin, à un *Manuel d'histoire*, les *Tableaux* visent à garantir à l'intelligence la connaissance exacte des événements et de leurs dates, à la mémoire des souvenirs plus précis et plus sûrs, au jugement une plus saine appréciation des faits et des principaux personnages qui en ont été les instruments.

Pour réaliser ce dessein, il a paru nécessaire et utile de mettre brièvement en relief, au début de certaines périodes historiques, la physiognomie morale, l'action administrative des rois, des reines régentes, de leurs ministres surtout, ou encore de tracer une exquise des relations coloniales, des obstacles, des moyens, en fonction du développement des œuvres d'outre-mer.

Ces notions préliminaires serviront à éclairer la succession et l'enchaînement des événements, des causes simultanées qui les ont amenés, des conséquences qu'ils comportent. Le gouvernement de la métropole se tient en constante liaison avec ses colonies. L'Histoire possède ainsi la puissance d'évocation et le pouvoir de suggestion.

Nous avons voulu, avant tout, résumer l'histoire du Canada. Elle embrasse une période de quatre siècles. Beaucoup d'auteurs, à notre sentiment, se sont complus à diviser et à subdiviser l'étude de ces quatre cents ans, sans y introduire assez d'ordre et de clarté. Nous avons pensé qu'il importait de simplifier, en adoptant la division en *quatre époques*, les-
quelles se ramifient en *deux ou trois parties*. Chacune formera un fascicule.